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黄成龙（波兰瑞安同乡会会长）：我是浦

桥村人，久居国外，却不曾忘记塘下的山水。

这次回来，家乡注入了不少新元素，“年轻”了

不少。开车从塘下大道驶入塘下中心区，一

幢幢崭新的楼盘拔地而起，沿途的绿化美不

胜收，沿街店铺、餐厅等鳞次栉比。

经过塘下实验小学时，我真的感到意外。

没想到这几年内，塘下就多了这么一所“高大

上”的学校，我还特意去逛了逛，学校有多媒

体、音乐、美术、舞蹈、科学实验室等，图书馆、

大型会议报告厅、地下停车场、体育馆等配套

设施也一应俱全。听说近年来塘下的教育也

是硕果累累，捷报频传。不少亲戚家孩子所在

的学校都十分注重学生的德智体美全面发展，

开设各式各样的社团和兴趣班，增加孩子学习

的趣味性，这是塘下教育的一大进步。我有4

个孩子，现在都在国外上学，希望他们也有机

会回国接受教育，实现优势互补。

“希望我的孩子能回国接受教育”

日前，我市召开2016世界瑞安人大会，35位塘下侨商界人士、台胞参加此次盛会。会后，他们回到塘下，一睹家乡的新面貌。对塘下当下的情况，他们是如何评价的？

对塘下未来的发展，他们有什么好的建议？连日来，记者采访其中几位，倾听他们的心声。

“河水清了，我想起以前在河里畅游的日子”

陈宇（温州华特热熔胶有限公司董事
长）：我是陈宅村人，陈宅是陈傅良后裔的

聚居地。几年前，村里建了陈氏宗祠，每年

清明节，我们都会举行隆重的祭祖仪式，这

是对文化的一种传承。

我的公司在温州，所以经常会回瑞安、

回塘下，家乡的变化，一点一滴我都看在眼

里。尤其是水环境，正在一点一点变好。

主塘河是我们的母亲河，记得小的时候我

们的生活用水都是直接取自河里，小孩子

都会到河里游泳。但是，随着塘下经济的

发展，有些人忽视了生态环境的保护，塘下

的河流变脏了。

这几年，塘下镇政府全力开展“五水共

治”，河流渐渐变清了。我们村还在主塘河

两岸建成了滨水公园，很漂亮，我回来时都

会到河边去走走。看着河水，我又想起了

以前在河里畅游的欢快日子。

“看到塘下这几年的变化，心里真高兴”

潘亮（阜阳浙江商会会长）：这几年塘下

的发展大家有目共睹，无论是城市建设还是

环境卫生方面，都发生了很大的变化，每次回

来看到这些变化，我心里都很高兴。

不过，也许是因为常年在外经商，去过很

多地方，看到一些地方的发展速度，我还是希

望塘下的发展能够再快一些。

比如我们塘下的汽摩配产业，经过这么

多年的发展，还普遍存在低小散的情况，家庭

小作坊式的生产模式让我们的产业很难得到

转型升级。尤其是最近几年，其他地方加快

发展汽摩配产业，让我们感到了危机。

建议政府作出更详细和宏伟的发展规

划，引导塘下的汽摩配企业完成转型升级，利

用好金字招牌，形成一条完整的产业链。比

如建一幢汽摩配的经济大楼，用于展示我们

的汽摩配产品，每年召开几次产品订货会等，

形成塘下特有的汽摩配文化。

“塘下的发展可以用日新月异来形容”

邢爱菊（台北市温州同乡会常务理
事）：这几年塘下的发展可以用日新月异来

形容，和我第一次来塘下看到的情形完全

不同。1978 年，我第一次来塘下探望亲

人，当时先从上海坐 24 小时的船到塘下，

再坐“三轮卡”到鲍田，车速慢不说，一路

上十分颠簸，坐得屁股疼。现在完全不一

样了，交通这么畅通，在龙湾国际机场下飞

机后，一路过来都是平坦的道路，非常方

便。

另一个让我印象深刻的就是塘下城市

的发展，道路两边都是高楼大厦，越来越有

城市的味道。去年，我也来了一次塘下，去

陈岙村参观了一下，让我很震惊。一排排

都是别墅，风景很优美，河边还有很多娱乐

项目。与我第一次来塘下见到都是破旧的

矮房子相比，真的一个天上一个地下，变化

实在是太大了！

“我很高兴能为家乡的发展作贡献”

戴文华（临沧温州商会会长）：作为在外闯

荡的塘下人，心里都有回家乡投资、为家乡作

贡献的想法。在这方面，我很幸运，2013年年

初回家参加世界温州人大会的时候，刚好塘下

中心区综合体项目公开挂牌出让，当时我正在

接触官渎村的购物中心项目，没想到这两个地

块距离仅100米，最后两个地块我都拿了下

来，就是我们的香港城项目。

香港城项目建设很快，这离不开政府部

门的支持。遇到问题，找到相关的部门，问

题很快就会得到解决；尤其是塘下镇政府领

导，每过一段时间，都会过来询问进度。家

乡领导这么关注项目的建设，让我感觉欣

慰。

现在塘下的投资环境变得越来越好，只

要有好的投资项目，我相信会有更多的在外

塘下商人把资金和人才带回塘下，为塘下的

发展作贡献。

“希望塘下的文化味越来越浓”

戴慧敏（西安锦业地产集团有限公司董
事长）：我是鲍四村人，虽久居西安，但近几

年也常回家看看。家乡的变化日新月异，每

次回来都有新景象：水更清了，公园更多了，

道路更宽敞了，还开通了更多的公交线路和

公共自行车，最令人惊喜的是城市综合体的

建成，俨然一个城市的格局。更值得一提的

是，专业市场越来越多，工业园区欣欣向荣，

听说还有不少重大项目零障碍落地，商人们

的投资环境不断优化，真为塘下的变化感到

由衷的开心和自豪。

另外，因从事房地产和文化产业，我会

更关注塘下的文化建设。如今，塘下的文化

氛围日渐浓厚，几乎每个村都有文化礼堂，

丰富的演出和活动为村民送去“文化大餐”，

市图书馆塘下分馆的开设也给塘下市民多

了一个去处，蒋幼山故居、宾阳门等文物古

迹都传递出塘下的历史积淀……塘下有如

此良好的文化底蕴，倘若能整合现有的文化

资源，将其产业化，并借鉴优秀城市的文化

建设成功经验，因地制宜，建设更多优秀的

文化载体，相信塘下的文化味会更浓，文化

特色也会更鲜明。

“我最直观的感受是家门口的道路畅通了”

戴少东（江苏锦家集团有限公司董事
长）：我是鲍一村人，许久不回来，这次借参

加世界瑞安人大会的契机，回家乡一睹“芳

容”，真是令人惊喜。环境、交通等都发生

了大变化，其中，最直观的感受是家门口的

道路通了，这下鲍田、海安和场桥的村民可

直接从中心路到塘下中心区，再也不用绕

远路、走小路，太方便了！

塘下的水环境变化也是一大亮点，前

几年因企业和居民对水环境不够重视，塘

下的水质确实大不如从前，但这两年回来，

我看到记忆中那清澈的河水又回来了，不

仅如此，岸边还栽了绿树，比从前更美了。

近年来，塘下新增了许多滨水公园，出门散

步有了不少新去处，真想在家乡多住几天。

另外，旧村改造也是我一直关注的问

题。旧村改造是村民改善居住环境、促进

村居发展的重要工程，希望我们村的旧村

改造项目也能跟上发展的脚步，让更多的

村民享受安居福利。


